

TRABAJO

AÑO VII

N. 245

ORGANO DE LA AGRUPACION Y JUVENTUD SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS
APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'60 ptas
Un mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.,
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 19 Abril 1914

REDACCION Y ADMINISTRACION
Plaza 1.º de Mayo, n.º 9

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

EL PROBLEMA SINDICAL

La centralización en Elche

Incidencias de la lucha sindical y política de Río-Tinto nos han juntado en la cárcel de Valverde a Serrano y a mí.

Y como Serrano adquirió y robusteció ahí en Elche sus arraigadas convicciones socialistas y societarías, guarda siempre para su «patria chica» entusiasta recuerdo.

Ni aun los profundamente socialistas hemos podido desterrar de nosotros esa idea regional hermeticamente bella, cuando su recuerdo es estímulo para los ideales, ardimiento para luchar, persuasión para el mantenimiento de las convicciones.

—Si yo viviera ahora en Elche— dice ingenuamente Serrano, abriendo escrutadoramente sus ojos de niño grande— trataría de reformar su sistema sindical.

Y Serrano, tiene razón: Río Tinto ha abierto un nuevo horizonte para las ideas; el patrón sindical de una lucha se separa de todos los del resto de España. Es decir, de todos, no. Los mineros de Asturias, donde Llanera ensayó sus estudios sindicales en el extranjero, también responden a las modernas necesidades proletarias. El Sindicato Minero Asturiano, con su administración centralizada, con su representación directa en los Comités, con su eterna disposición para las grandes luchas, siempre ajenas a los prejuicios tradicionales de la organización española, es un faro que irradia de luz el entenebrecido camino de los sindicatos de nuestro país.

Elche, uno de los centros más genuinamente socialistas de España; Elche, célebre por su famoso movimiento huelguístico, discurre hoy dentro del mismo marco de 1903. Los progresos, importantes si tenemos en cuenta el medio en que se han desenvuelto, no responden a las necesidades de estos tiempos: los salarios, en general, son insignificantes; el caciquismo impera tan desenfrenada como antes; la vida proletaria sometida a las crisis naturales de su industria, se hace cada vez más imposible.

Es de todo ello, la organización sindical y política, hacia ella debemos volver los ojos, teniendo presente que nuestra misión más que conservadora debe ser evolucionista y que de ella depende también el mayor florecimiento de la misma industria.

Sostener los sindicatos para conservar el terreno conquistado y para ponerle en línea de combate para cuando los patronos intenten meterse en nuestras posiciones, es poco. Ha de servir, además, para te-

do lo contrario; esto es, para que seamos nosotros los que constantemente intentemos asaltar la fortaleza del Capitalismo, nuestro enemigo común.

Y como la gloria de muchos combates depende de las armas que se pongan en juego, arma mayor nuestra la organización sindical; en perfeccionarla debemos poner todos nuestros empeños.

La forma actual de organización, con sindicatos de una misma industria o similares, autónomos, individuales; la cotización mezquina, que no crea intereses materiales inmediatos con los asociados; la administración por parcelas y lejano el sistema de la base múltiple, dan a nuestra organización carácter anarquista más que a otra cosa. Así se crean intereses encontrados o intereses de Sindicatos en vez de intereses de individuos. Y el problema está, a mi juicio, en anular los intereses de los Sindicatos y los de los individuos.

¿Existe una industria alpargatera? Pues no tiene razón de ser que costureros, maquinistas y oficiales y entachadores, formen sindicatos autónomos. Y aún los mismos zapateros, similares, deben considerarse en el mismo grupo.

Todas estas secciones deben formar un solo Sindicato; una sola administración; un solo reglamento y una sola Junta Directiva. Y dentro de este Sindicato debe existir para cada especialidad una Comisión técnica, parte integrante del Comité del Sindicato que resuelva todos los asuntos concernientes a la profesión. Y aún debiera hacerse esto extensivo a todos los oficios de la localidad.

Y si hablamos así de las Secciones societarias, ¿qué decir de las entidades de socorros mutuos? Estas deben formar parte integrante del Sindicato con carácter obligatorio para todos los asociados, poniendo especial empeño en sostener un servicio médico y farmacéutico que responda a las necesidades de los federados, que se puede implantar fácilmente haciendo contratos con una o más farmacias y asalarando a unos cuantos médicos que se dediquen con preferencia y a ser posible en absoluto al servicio del Sindicato.

Hago excepción, a propio intento, de los obreros del campo de esos treinta y tres partidos rurales que circundan a Elche. Dentro de esa misma Casa del Pueblo debe figurar un Sindicato agrario integrado por campesinos asalariados, pequeños propietarios de tierra, y pequeños colonos o arrendadores. Cada *partia* puede tener una Delegación en el Comité, delegación representativa del Sindicato y administrativa y sus aspiraciones pueden ser, independiente de las fundamentales del Socialismo como definitivas, las aspiraciones inmediatas: esas necesi-

CLINICA de D. VICTOR MARTIN

EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARIS

Consulta especial de enfermedades de la vista, nariz, garganta y oídos.—Operaciones y curación de cataratas, desviaciones de párpados, pestañas, granulación, pólipos, vegetaciones, anginas, zumbidos, supuraciones, etc., etc.

Tratamiento de enfermedades específicas Aplicación de suero oxigenado en el reumatismo.

Medicina y Cirugía general. ASISTENCIA A DOMICILIO.

Plaza de la Merced, número 15—Horas de consulta de 9 a 12

TRABAJADORES:
NO COMPREIS PAPEL DE FUMAR DE D. JOSÉ LAPORTA
LO FABRICAN ESQUIROLS

¡¡¡Trabajadores!!! Fumad papel
1.º de Mayo
único medio para que los huelguistas de Bañeras no fracasen.

sidades hondas, sentidas con rebeldía, en todos los pueblos agrarios. Necesidades que darían lugar a una constante excitación en el campo, al enervamiento de los espíritus, y sobre todo a conseguir que el peso muerto de las aldeas sea también oxígeno bienhechor que emancipándose a sí mismo, sirva para imponer el espíritu democrático de las ciudades.

La cuestión de los riegos, la abolición de la usura, la unión para la compra de simientes y la venta de los productos; la coalición para que los préstamos sean colectivos; para la adquisición de útiles modernos de trabajo y sobre todo para apoderarse de los municipios y hacer que estos sean un reflejo de las aspiraciones de los Sindicatos, pueden servir de base para una gran campaña sindical y socialista.

Crear que todo ello es obra de sabios; creer que hace falta una previa educación de la masa para implantarlo, es una equivocación la mentable que muchas veces se sostiene para rehuir todo trabajo.

Con que unos pocos hombres de buena voluntad interpreten el problema, basta para llevarlo a cabo. La masa se educa en el combate: los primeros luchadores se adiestran en la pelea. El quid está en encauzar la inconsciencia por buenos derroteros y hacer que su rebeldía dé resultados positivos, que es cosa sabida de todos, que la consciencia mal encauzada causa males sin cuento. Y sobre todo podemos decir que este problema sindical subsiste y que si no hoy mañana las exigencias sociales le impondrán.

Y bueno es que con tiempo para ello nos vayamos tomando la molestia de estudiarlo por anticipado para ver el modo de implantarlo antes que nos lo impongan nuestros

enemigos los capitalistas que cada día se adiesfran más en sus ataques contra los trabajadores.

Z. F. Egcheaga

Cárcel de Valverde del Camino, Abril de 1914.

Carta abierta

A mis compañeros de Redacción

Estimados camaradas: Como hemos compartido durante muchos años las alegrías y sinsabores que la lucha entre el capital y el trabajo produce, cumplo mi deber en esta carta abierta para hacerlos partícipes de la alegría que siento de encontrarme en los calabozos de la cárcel por trabajar en pro de la libertad de los mineros del feudo inglés que predomina en Riotinto.

Las cruentas luchas que sostuvimos en esa desde el año 1901, época memorable en que nuestra sociedad de costureros dió señales de vida consiguiendo arrancar de los patronos la primera unificación de precios en la mano de obra, mejorando los salarios y aboliendo aquellos arrastres e infinidad de estafas que pesaban sobre los constructores de suelas, todo eso, respito, ha templado mi espíritu de una rebeldía tan grande en contra de la clase patronal, que las arbitrariedades que éstas, y autoridades a sus órdenes, cometan conmigo, sirven para dar mayores bríos a los ideales de redención que sustentó.

El disgusto que manifestasteis al separarnos, por el vacío que dejaba mi puesto de combate, debió trocarse en satisfacción para todos porque el amigo y compañero nuestro que sufrió los primeros latiga-

zos de la clase patronal ilicitana, sigue tan firme en lejanas tierras, combatiendo las injusticias sociales que producen el régimen burgués.

Si mi sacrificio redunde en beneficio de los obreros de las minas de Riotinto, y éstos pueden respirar los aires de libertad rompiendo la cadena de esclavos que han sufrido durante cuarenta años, tranquilo espero el fallo de los administradores de la justicia corrompida que sufrimos en la provincia de Huelva.

Al decir el fallo de la justicia creeréis que he cometido graves delitos penados por la ley. Nada de esto.

Los hombres encargados de interpretar y hacer cumplir las leyes en esta región, están sometidos a los resplandecientes brillos fascinadores de la compañía inglesa, causa esta para que unas pequeñas alusiones a un traider de la causa obrera y a un alcalde empleado de la empresa minera de Riotinto, sea suficiente para procesar y no conceder la libertad provisional a este delincuente.

Estas son las causas que me han llevado a la cárcel por primera vez a la edad de 33 años.

La burguesía nos quiere amedrantar con represalias, cosa que no conseguirá, porque los socialistas, donde nos hallemos, nuestra misión es trabajar, socavando los pedestales cargados que sostienen este régimen de desigualdad social para dar al traste con él.

Conservad la vida de nuestro TRABAJO y recibid un abrazo fraternal de este preso

Antonio Serrano Sánchez

Cárcel de Valverde del Camino, 11 de Abril de 1914.

Boderación Nacional de obreros alpargateros y oficios anejos de España

COMITÉ CENTRAL

Sesión del día 9 de Abril de 1914

Asisten Serrano, Bordonado, García, Guillabert, Escalona, Alarcón, Torres y Barceló.

Despáchanse varios asuntos, entre ellos uno de la Sección de Aspa que solicita sea aplazada la extensión de propaganda para atender a la huelga que sostiene la Sección de Bañeras.

Se desestima lo que propone Aspa por estar organizada la asociación y porque la mayor o menor cantidad de los gastos que se corren de cuenta de las Secciones de Elche y Castellón.

Fueron dadas de alta provisionalmente las secciones de

res de cáñamo y Feminista de Castellón.

De conformidad con lo propuesto por la de Hellín, se acuerda que la segunda excursión comience el 1.º de Mayo con un acto que la misma tiene en preparación.

La de Novelda abona la cuota del primer trimestre.

Causa baja en la Federación la sección de Villarreal.

La de Crevillente da cuenta del mal trato de palabra y de obra de que son objeto las operarias del fabricante Manuel Sala. Se acuerda trasladar el hecho a las autoridades, a las que significarán su protesta los delegados del Comité.

El secretario de actas presentó la dimisión y le fué admitida.

Notas de la Región

Bañeras

Debido al paro forzoso del taller del fabricante Sr. Quer, se han oído algunos rumores, tal vez inculcados por su segundo encargado Emilio Molina, de que los socialistas son unos vagos, o para mejor decir, los que nos mantenemos con tesón porque no queremos ver pisoteados villanamente nuestros derechos.

Cónstele a dicho encargadito, que los que de verdad defienden la causa del trabajo, van siempre con el corazón en la mano y revestidos de buena fe, porque creen cumplir moral y materialmente en cuantos casos se les presenten y, por tal procedimiento, dispuestos están a sacrificar la vida mil veces, si posible fuera, antes que hacer traición a lo que con tanto ahínco, en la actualidad, defienden, porque clara y palpablemente se ve que la hipocresía no cabe en ninguna parte.

El fabricante Sr. Quer lleva un programa compuesto de tres puntos, que, a su parecer, cree poderlos resolver en breve tiempo y nosotros, por el contrario, creemos, y casi afirmamos, que no los ha de resolver nunca.

Punto 1.º Disolución de las sociedades de resistencia. 2.º Acaparamiento de la industria al pargatero de Bañeras y 3.º Conseguidas que sean las dos primeras, quedarse como señor feudal de este pueblo, y entonces hacer imperar el derecho de pernada.

Por lo que hay expuesto, nosotros, por la parte que nos toca, haremos cuanto sea necesario para evitarlo.

Francisco Montava

Crevillente

Hay que prepararnos

Trabajadores: Ocho días faltan para la próxima fecha de 1.º de Mayo. Es necesario que nos vayamos preparando; hagamos, pues, esfuerzos supremos para que la fiesta alcance mayor relieve que en años anteriores.

A la manifestación que se celebrará debemos concurrir: niños, jóvenes y ancianos, como un sólo hombre.

Madres crevillentinas: Si de veras amáis a vuestros hijos, los que fueron arrancados de vuestros brazos para ir a batirse y morir en el campo rifeño, no debéis por ningún modo quedaros en casa, es deber de buenas madres ir a engrosar las filas de la manifestación.

El deber primordial de ese día será pedir a los poderes públicos la pronta terminación de esta maldita guerra...

Crevillentinos: Como os he dicho antes ese día hay que llevar a la manifestación hasta los pequeñuelos y gritar con alta voz: ¡abajo la guerra! ¡abajo los gobiernos que con sus locuras lanzan al país a la desesperación! ¡viva el 1.º de Mayo! ¡viva el socialismo internacional!

Manuel Más

Alrededor de unas firmas

Un individuo, o unos cuantos individuos, aisladamente, no representan la opinión de una Sociedad, que está representada, únicamente, por la Sociedad misma, reunida en asamblea general soberana, dueña de su suerte y árbitra de sus destinos. Si no fuera así, las Sociedades todas estarían a merced de sus enemigos, que podrían actuar en ellas, ora influyendo sobre la parte más débil, ora introduciendo elementos que sirvieran sus planes, y que de uno u otro modo, acabarían por destruirlas, viéndose así coronado su deseo.

En TRABAJO, representación de diversas colectividades, cada una de éstas se hace, independientemente de las otras y por medio de sus Juntas directivas, la defensa de su causa y su propaganda, cuando y cómo tiene por conveniente.

Contribuyen a la vida del periódico las Sociedades que quieren y con la cantidad que quieren. La de Costureros lo hace con cien pesetas anuales.

Esto no es nuevo ni extraño en los anales obreros, sino muy corriente. «El Socialista», «La Lucha de Clases», «Aurora Social», «¡Adelante!», «Solidaridad» y otros muchos, en España, reciben subvenciones, donativos y suscripciones de organizaciones obreras. Y lo mismo ha ocurrido y ocurre en los Estados Unidos con los periódicos «The Chicago Daily Socialist», «The New York Call», «Milwaukee Leader», «The Alarm»; y en Alemania con «Volkzeitung» y «Vorwaerts»; y en Australia con «The Barrier Daily Truth», «The Daily Herald», «The Daily Post»; y en Italia con «Avanti», «Il Lavoro», «La Giustizia», «Il Provinciale Mantovani»; y en Portugal con «A Vanguarda»; y en Bélgica con «Le Peuple»; y en Francia, entre otros, con «L'Humanité», que a pesar de sus 130.000 ejemplares de tirada todavía se liquida con déficit; y en otros muchos países que sería prolijo enumerar, entre ellos Inglaterra, uno solo de cuyos periódicos, «The Daily Citizen», al fundarse recibió de las Trade Unions más de medio millón de pesetas, estando sostenido gracias al esfuerzo de los Sindicatos, alguno de los cuales, como el de mineros, contribuye con 15.000 duros anuales.

La Prensa es en todo país lo que sirve para medir la potencia y capacidad de la clase obrera. Tratar de reducirla es hacer labor perfectamente patronal.

Entre los firmantes obreros de esa protesta publicada en el periódico de un patrono, hay uno que no figura en el Registro de la Sociedad de Constructores de suelas y varios que han manifestado públicamente, que si hubieran sabido lo que el documento contenía no hubieran dado su conformidad a que al pie de él apareciera su nombre y apellido,

extremo a que asintieron porque se les dijo cosa distinta de la que el escrito expresa, es decir, que se les ha engañado. Como se ve, el procedimiento para recoger esas firmas ha sido muy sansanista.

Ni nos extrañan ciertas actitudes, ni en nuestro ánimo pueden influir en otro sentido que el de estimarnos más al trabajo de la organización. Precisamente el que existan compañeros en cuyo espíritu domine todavía por desgracia el influjo patronal, nos enseña que si nuestra clase no está ya emancipada económicamente, es porque aún no le está tampoco su inteligencia. En todas las épocas de la Humanidad ha habido obreros que han luchado contra sus propios intereses poniéndose de parte de los de sus enemigos. Ya durante la esclavitud había esclavos que gritaban: ¡Vivan las cadenas! Y así siempre. La raza no se ha extinguido todavía. La engendran las condiciones del régimen actual.

Esos obreros firmantes serán siempre para nosotros lo que deben ser, aunque nos duela, por ellos mismos, su conducta, que no habría podido ser, aunque se lo hubieran propuesto, más perfectamente apropiado para servir la causa patronal.

Para los patronos ya no. Estos los hubieran respetado más si los obreros en cuestión, respetándose a sí mismos, se hubieran mantenido dignamente en su puesto.

Si esos obreros firmantes no estuvieran dominados por lo que lo están, antes de firmar habrían reflexionado y se hubieran preguntado: Este acto, encaminado a lograr, si tuviera poder como tiene intención, la muerte de TRABAJO, ¿a quien le conviene: a nosotros o a los patronos? Si hubiera sido una mejora en el trabajo de lo que se trataba, ¿se hubieran recogido firmas en el Centro reformista y en casa de Sansano y de otros patronos? Si éstos están interesados por los costureros, ¿por qué no empiezan por pagarnos a precio de plantilla y de jan de robarnos descaradamente?..

El chasce que el patrono Sansano se ha llevado en esta ocasión ha sido formidable. ¿Qué diferencia de otros tiempos a este!

En 1903, durante la huelga de 9 meses de duración, sostenida por los costureros, pudo Sansano, unas veces alentando bajas pasiones y excitando envidias, y otras fomentando discordias y abusando de la inconsciencia, crear aquel Gremio de esquirols que tituló Independiente Hoy, ¡a cuán poco ha llegado! No ha obtenido el resultado que apetecía. Desde luego no ha llegado su zarpa a la altura de su intención. Van conociéndole.

¿Adonde llegará ese hombre que no goza sino con el daño ajeno?

De elecciones

Estamos prevenidos

Para el día tres del próximo mes de Mayo, están anunciadas las elecciones de concejales. Estamos prevenidos para la lucha; iremos a ella con el mismo entusiasmo, con la misma fé y con la energía que nosotros desplegamos en toda contienda.

¿Vamos a triunfar? Por lo menos por el distrito del Arrabal, esos

son nuestros propósitos; por el del Llano, vamos a recentarnos.

No sabemos de la manera que se desarrollará la lucha, porque como nuestros enemigos todos son monárquicos y estos hasta una hora antes de las elecciones pueden entenderse, «como se han dado casos», ignoramos contra quienes tendremos que contendr; lo que sí podemos anticipar y esto de público es notorio, es que los conservadores y reformistas, primero querían respetarnos la minería por el Arrabal, aunque dispusiéramos de todo el Censo, y después cambió la opinión de estos elementos, diciendo que no sacaríamos ningún puesto.

Celebráramos que esto no prosperara y que la voluntad de los electores del cuarto distrito fuera respetada para que subieran al municipio los que en buena lid salieran triunfantes de las urnas; pero si se quiere al amparo del favor que proporciona el poder, vejar y atropellar nuestros derechos, nosotros, los socialistas, también al amparo de la ley llegaríamos donde nuestras fuerzas nos le permitieran en la protesta.

Entendemos que es hora ya de que se destierran esos procedimientos viciosos y caducos de repartirse las concejalías, como quien se reparte un botín de guerra, dejando maltrucha y burlada la voluntad de los ciudadanos. Únicamente esperamos a que dentro de la ley se nos respete; no queremos favores de nadie porque no somos de los que hipotecamos nuestro criterio a los hombres ni a las cosas; queremos, sí, que se respeten las leyes aunque malas, que la monarquía elaboró para que se sujeten a ellas todos los ciudadanos, y puesto que los actuales gobernantes son representantes de la monarquía y al propio tiempo se dicen también representantes del pueblo, a éste deben consagrar todos sus derechos y consideraciones que la ley le concede.

El distrito cuarto, por ser puramente obrero, los socialistas hemos dedicado todas nuestras actividades desde muchos años ha, para conquistarlo; nuestra labor no ha sido infructuosa, nos ha dado los resultados apetecidos y al acudir en las próximas elecciones en candidatura cerrada para conquistar las mayorías, arrebatarlos nuestros derechos con malas artes, sería, a más de torpe, impolítico, miserable y canallesco.

Queremos también demostrar a nuestros enemigos irreconciliables los reformistas, que los votos que obtuvo nuestra candidatura en las elecciones de Noviembre de 1913, fueron verdad, que en las actuales aspiramos a vencer en la contienda si se respetan nuestros derechos.

De nuestros candidatos poco tenemos que decir, son demasiado conocidos de todos: por el Arrabal lucharán nuestros compañeros Juan Barceló González y Francisco García Alberola, y por el Llano, Jaime González Buigues; sus únicos méritos son: el que toda su vida la han consagrado al trabajo para ganar el sustento de sus familias y el que los ratos que han tenido libres del trabajo abrumador, los dedicaron a la defensa de la causa de los oprimidos, que es a la que pertenecen.

En estos humildes compañeros nuestros está encarnada la aspiración de los socialistas y de todos los obreros conscientes, que quieren llevarlos al Consistorio porque sa-

ben que allí defenderán noble y lealmente sus intereses y que una vez en el Ayuntamiento, serán el eco fiel de sus conciencias y aspiraciones.

¡A la lucha, pues, todos los amantes de la libertad y a trabajar en pró de nuestra candidatura para que, empleando todas nuestras energías y actividades, podamos sacar la triunfante de las urnas en las próximas elecciones de concejales!

Los monárquicos hacen las elecciones con el dinero del pueblo.

(Palabras pronunciadas por Sansano en la sesión de 10 de Diciembre de 1910, siendo concejal republicano.)

Influencia perjudicial del sansanismo

Su actuación en la política local. Cómo empezó y cómo acaba.

VIII. Cornadizo y embustero. Indignidades.

El hombre de los tantos del juego, de los celadores en nómina sin prestar servicio ni cobrar, pero cuyos sueldos eran baja en las arcas municipales, y de la distracción de una parte de la recaudación durante la época de su mando, quiere aparecer como político consecuente y veraz. No hay tal.

Un hecho, revelador de otra indignidad, bastará a demostrarlo.

Corría el año 1912. La campaña de «La Libertad» contra los situacioneros de entonces, más que firme y recia, según costumbre, llegaba a su período álgido. En opinión de Sansano, había que combatir a los que mandaban, con guerra dura, constante y eterna.

Alentó a los campesinos a impugnar el reparto de consumos. Había que entablar reclamación ante la Delegación de Hacienda. El sería, como lo fué, el encargado de presentar los escritos y de recoger el dinero para formularlos. Varios labradores aflojaron la mosca, de que Sansano se incautó bonitamente, para hacer las reclamaciones, cosa que no llegó a efectuar, él sabrá por qué, así cómo lo que hiciera de los fondos.

Transcurrió el plazo para hacer las reclamaciones y entonces Sansano, ni corto ni perezoso, buscó a aquellos mismos de quienes había renegado tantas veces, y arreglando con ellos un chanchullo, convidó a unos campesinos, y a otros no, del pago del 4.º trimestre del impuesto de consumos, figurando entre los favorecidos, sansanistas tan conocidos como Ramón Candela Ibarra, de Ferriol y Diego Sempere Más, de Perlieta, quedando disgustados bastantes labradores y gentes del pueblo, y dando comienzo en seguida a la campaña que Sansano emprendió en «La Libertad» llamando dignos,

gubernantes a la moderna y celosos defensores del pueblo a los que ocupaban el poder, Sres. D. Manuel Gómez Valdivia, D. Francisco Galán Bernad, etc., etc.

Menudencias

Nos consta que Sansano va haciendo presión cerca de establecimientos y de particulares para que abandonen la suscripción de nuestro semanario.

Debe soñar con TRABAJO.

Y esocerle mucho.

Un patrono reformista, que políticamente marcha como los sangrejos, y que, olvidando los buenos tiempos en que era partidario de la libertad sin límites, hoy busca subterfugios para negar el trabajo a aquellos de sus operarios que no son sansanistas, ha llamado en el café al ciudadano Jerónimo Torres para preguntarle sobre la certeza de lo afirmado por nosotros acerca de la humillación hecha por Sansano para que el cacique D. Manuel Gómez le retirara un proceso.

Jerónimo Torres le ha confirmado lo dicho por TRABAJO.

Ya lo vé el patrono en cuestión: desémosle la verdad.

No nos parecemos a su jefe.

Retratado por sí mismo

«La Libertad» del domingo pasado, al hablar del mitin contra la guerra que el día 6 del actual suspendió la autoritaria autoridad conservadora de acuerdo con su aliada la «partida reformista», dice en un sitio que al referido acto acudió mucha gente, y en otro lugar del mismo número que asistía muy poca.

Ese es Sansano.

Su retrato, de cuerpo entero, está ahí hecho por su propia mano.

Si no fuera como es, podríamos llamarle, con razón, embustero?

Mitin socialista

Como anunciamos, organizado por los jóvenes socialistas, se celebró un mitin en el Teatro Llorente el miércoles a las nueve de la noche.

Desde antes de la hora anunciada para dar principio el acto, el local vióse atestado de ciudadanos y ciudadanas ávidos de escuchar a los oradores.

Ocuparon la presidencia el joven socialista A. Cañizares y los compañeros Manuel Llana y Andrés Saborit, cuya aparición en el escenario fué saludada con una ovación.

Habló en primer lugar el compañero Cañizares, que explicó el objeto del acto en breves frases.

A continuación dirigió la palabra al pueblo el compañero Barceló, quien hizo consideraciones muy atinadas, siendo aplaudido.

Seguidamente pasa a la tribuna el batallador joven Manuel Llana, que ataca virilmente al régimen que nos lleva a la bancarrota y produce la ignorancia y la miseria. Por eso, —dice,— nosotros le combatimos, propagando en cambio el Socialismo, que nos traerá civilización, cultura, paz y felicidad a todos. (Ovación)

Se levanta a hablar Andrés Sabo-

rit, que es acogido con una salva de aplausos. El mismo entusiasmo —dice— habría probablemente cuando vino el traidor jefe de los reformistas, el cual se valió de los aplausos de este pueblo y de otros para adquirir fuerzas con que sostener a la monarquía que se desmorona.

Afirma que el remedio a todos nuestros males está en que el pueblo se dé clara cuenta de su misión y obre en consecuencia.

Ataca enérgicamente a toda clase de opresores, y dice que los trabajadores deben pertenecer al partido socialista para ver si, todos apilados, barremos al régimen actual sustituyéndolo por otro más equitativo. Se ocupa también de la Iglesia, aconsejando a las mujeres que no empleen su dinero en religiosidades, sino en alimento para sus extenuados cuerpos.

Termina, después de estar hablando más de una hora, en medio de una clamorosa ovación.

Nosotros los jóvenes socialistas hemos quedado agradablemente sorprendidos al oír al compañero Saborit, que es un orador admirable y un campeón decidido de la Federación de Juventudes Socialistas Españolas, a la que pertenece.

Pinchazos

Diálogo entre Sansano y TRABAJO

SANSANO

Yo que anhelaba tu muerte y matarte pretendí; yo que no quisiera verte y cada día, ¡ay de mí! eres más alto, más fuerte.

TRABAJO

No me extraña tu osadía ¡oh, rey de la hipocresía! No des contra mí ni un paso, si no quieres cada día llevar un nuevo fracaso.

SANSANO

Con mi Libertad querida; lucharé hasta sepultarte; no faltará una inventiva, aunque apele a calumniarte, porque tu muerte es mi vida.

TRABAJO

Nunca podrás alcanzar lo que quieres, hombre malo, «pues venirme a provocar es como ir a amenazar a un león con un mal palo».

SANSANO

No quiero más discusión; sepa tan bravo león ya que me ha arrojado el guante, que aunque no lleve razón tengo una masa ignorante.

TRABAJO

Aunque encierra una verdad lo que afirmas con desdén, sepa el de «La Libertad» que a veces los ciegos ven con alguna claridad.

Es más fácil traicionar, mentir, besar un anillo, al costurero explotador, que a TRABAJO sepultar. No se le ignore al caudillo.

Bersiguiendo a los obreros

¿Los conservadores contra los costureros?

Ha llamado poderosamente la atención el que el jueves por la mañana después del mitin que se celebró en el Llorente, fueran los de Seguridad, esos guardias que vinieron a Elche por el voto unánime del Ayuntamiento, unido al de Sansano, excepción hecha de el del compañero Vives, haciendo entrar en sus casas a los costureros, incluso en aquellos sitios y plazas que a nadie molestaban.

No podemos creer que los conservadores y reformistas, hoy en el poder, tratan de perseguir y castigar a los costureros, haciéndoles recluirse en sus domicilios para trabajar, sabiendo que muy pocos disponen de local adecuado para ello.

Esto ya lo intentaron los liberales una vez y viendo el clamor general del pueblo, tuvieron que acceder por ser de justicia que los costureros trabajasen en aquellos sitios que no molestasen a nadie.

En el número próximo ya nos ocuparemos más extensamente de este asunto, con más abundamiento de datos.

Si cada afiliado conquistara mensualmente un suscriptor para EL SOCIALISTA, sería antes de un año el periódico de mayor circulación de España.

CANSONETES

En este poble, señores, se chua en mich del carrer y no deixen treballar a la porta a un costurer.

Vehuen un banquet chiquico y no vehuen un gran monte. La vista se enturbia a voltes y no veu si no te conte.

¿No día el bon Sansanet que ahuría més libertad cuant entrara don Alberto. Sansano mos ha engañat.

Hara diu «La Libertad» que ignora si hay choc aquí. Este periódic es... molt amic del garroff.

Un carro com una casa que interrumpixca la asera no el veu ningú, cavallers. ¿Tan terrible es la seguera?

—Cuatre culones a pares. —Ambo al colp.

—Tira el cavall Al entrés van dos pesetes.

—Eixe panet está fals. —Quina porcá de carrers, en ploure, ni el Carrisal.

—¡Este peix está molt puent! —¡Eh, costurer, al corral!

Descubriendo un engaño

Paso a la verdad

Los que suscribimos, declaramos ingenuamente, haber sido víctimas del engaño por parte de la hidra sansanista y por tal motivo retiramos nuestras firmas que aparecieron en «La Libertad» y protestamos enérgicamente de los farsantes que tan cobardemente han engañado a los obreros.

Roberto Gutiérrez.

Francisco Mateu.

Redro Moló.

La existencia de la propiedad privada ha dado origen a procesos, a enemistades, a discordias, a guerras, a sublevaciones, a pecados, a injusticias, a asesinatos. ¿De dónde derivan todos estos males? De la propiedad únicamente. Abstengámonos ¡oh hermanos!, de poseer una cosa en propiedad, o cuando menos abstengámonos de amarla.

SAN AGUSTIN

Teatro Llorente

Como anunciábamos, se celebró el pasado domingo la función a beneficio del «Coro Progreso».

El exceso de original nos impide hacer una reseña detallada del mismo. Basta con anotar que «El Rebaño» y «El que nace para ochavo», obras puestas en escena, alcanzaron una magnífica interpretación. El público aplaudió al final de todos los actos. Y nosotros enviamos la enhorabuena a los aficionados Sra. Aracil y Sres. Soler, Blasco y Ferrández, que matizaron a la perfección sus papeles respectivos.

El «Coro» se dejó oír a la terminación de «El Rebaño» alcanzando un verdadero triunfo en la ejecución de la preciosa obra «La Marsellesa». Fué ovacionado.

Los beneficiados nos encargan demos, en su nombre, las gracias a la laureada banda «Blanco y Negro» que amenizó la velada gratuitamente, y a cuantos contribuyeron desinteresadamente al mayor éxito del beneficio.

NOTICIAS

Actos civiles

El miércoles de la presente semana fueron enterrados civilmente: el compañero José González Garrigós y un hijo de nuestro correlligionario Gines Garcia, llamado Ilustrado.

Tanto a la familia de González como a la de nuestro amigo Garcia, les acompañamos en el profundo dolor que les aqueja por la pérdida de seres tan queridos.

Juventud Socialista

CONVOCATORIA

Compañeros: Se os convoca a junta general ordinaria para hoy domingo, 19 del actual, a las dos y media de la tarde en el domicilio social, con el fin de tratar asuntos relacionados con las próximas elecciones de concejales.

Por ser de interés esta junta, la Directiva recomienda la puntual asistencia de los afiliados.

Exceso de original

Por excesiva aglomeración de original para este número, nos hemos visto obligados a retirar algunos trabajos.

Suplicamos nos dispensen nuestros colaboradores, ya que el tamaño de nuestro periódico no permite que complazcamos a todos como desearíamos.

Clínica Médica Quirúrgica

D. Julio M. López Canalejas (Corredora), núm. 1

Consulta de Medicina y Cirugía general.

Horas: De 10 a 12 de la mañana.

Gratis para los pobres los miércoles.

Visita a domicilio.

Se admiten iguales

BANCO DE CARTAGENA

CAJA DE AHORROS

Madrid, Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Alcoy.

Pesetas

Table with financial data: Saldo anterior 15.831.594'98, Imposiciones durante la semana 448.923'00, Suma 16.280.517'98, Reintegros 619.000'00, Saldo 15.661.517'98, Madrid 21 Mayo 1936

Tipografía de José Aguilas

